



saudara-saudaranya yang lain. Sejak kecil AD anak yang berani, mudah bergaul dan punya kemauan yang kuat.

Setelah kedua orangtua AD bercerai, Ayah AD pergi tanpa bertanggung jawab membiayai kehidupan keempat anaknya. Oleh karena itu Ibu AD berencana memasukkan ketiga anak perempuannya ke Panti Asuhan. Semua biaya hidup dan sekolah AD dan kedua kakaknya ditanggung oleh Panti Asuhan, tetapi kakak kedua AD tidak mau tinggal di Panti Asuhan sehingga hanya biaya sekolah dan tunjangan setiap bulan yang didapat kakaknya itu.

Selama tinggal di Panti Asuhan, AD merasa senang karena banyak aktifitas yang ia lakukan sehingga ia tidak punya kesempatan untuk memikirkan permasalahan keluarganya. Selain itu juga ia merasa memiliki sosok ayah yang baik di Panti karena sering menolong dan memujinya.

Saat SMP tidak ada yang mengetahui bahwa AD tinggal di panti asuhan hingga suatu hari saat Ramadhan AD bersama anak-anak panti asuhan diundang ke rumah teman satu sekolahnya. AD merasa malu dan tidak ingin dikasihani oleh teman-temannya. Tapi keesokan harinya, temannya datang kepadanya dan berkata jika AD ingin sekolah AD bisa ikut tinggal bersama temannya itu. AD terharu dan menangis. Kemudian menceritakan ajakan temannya itu kepada Ibunya namun Ibunya melarang karena merepotkan orang lain.

Saat masuk SMK, AD termasuk salah satu siswi yang pandai karena telah memiliki keterampilan menjahit yang telah ia peroleh dari ibunya. Dengan kemampuannya itu ia membantu temannya yang kurang mampu, karena sering membantu AD menjadi dekat dengan NN. Mereka sering berbagi cerita tentang kehidupan masing-masing. AD yang memiliki pemikiran positif sebelumnya mulai terpengaruh oleh NN. AD mulai protes dengan Allah. NN sering mengajaknya keluar untuk jalan-jalan pada malam hari dan pulang larut malam ke rumah NN. AD mulai sering bolos sekolah dan jarang pulang ke asrama. Karena absensi AD yang mengkhawatirkan, pihak sekolah mendatangi rumah AD dan menceritakan kalau AD sering bolos sekolah. Ibu AD tahu dan mencaritahu dimana AD tinggal. Setelah itu Ibunya menemukan AD di rumah NN. Ibu AD membawanya pulang juga dari panti asuhan dan tinggal di rumah. Saat tinggal di rumah AD masih sering keluar dengan NN meskipun sudah dilarang oleh ibunya. AD seringkali melawan ibunya dan juga berbohong.

Suatu malam AD melihat Ibunya sholat malam sambil menangis, AD merasa sedih dan kasihan kepada Ibunya. Keesokan harinya ia menolak diajak pergi NN melalui ibunya. Ia berpesan kepada ibunya untuk mengatakan bahwa ia tidak di rumah jika NN datang mencarinya. Setelah itu AD mendengar Ibunya mengucap syukur karena AD tidak mau pergi lagi dengan NN. Saat tinggal di rumah, AD diantar ke sekolah dan dijemput sehingga tidak ada kesempatan untuk keluar malam.

Karena kepandaian AD, AD jenuh dengan pelajaran di kelas sehingga ia bolos pelajaran.

Seringnya AD bolos menyebabkan ia menjadi salah satu siswi yang terancam tidak naik kelas bersama 6 temannya yang lain. Pada akhirnya AD tidak naik kelas karena absensinya yang buruk, meskipun ia jarang masuk sekolah masih tetap mampu mengikuti dan memahami pelajaran.

AD tetap melanjutkan sekolah meskipun tidak naik kelas bersama adik-adik kelasnya. Ia tidak merasa malu ataupun minder dengan hal itu, ia tidak naik kelas bukan karena tidak mencapai kompetensi yang ditentukan. Dengan kemampuan yang ia miliki, teman-teman kelasnya sering meminta bantuannya dengan imbalan segala kebutuhan prakteknya dibantu oleh teman-teman yang lain.

AD mulai dimintai bantuan oleh salah satu gurunya Bu R yang memiliki usaha di rumah. Awalnya ia hanya diberi pekerjaan memasang hiasan di mukena yang bisa ia bawa pulang karena itu ia mulai jarang keluar. Ia juga mulai membantu ibunya di rumah. Setelah itu gurunya memintanya membantunya untuk bekerja di rumah selama satu minggu. Selama satu minggu itu, anak dari gurunya banyak bertanya kepadanya tentang keluarganya. Karena kasihan, Anak guru itu meminta AD untuk tinggal saja di rumah gurunya dan di sekolahkan. Suatu hari AD dibelikan sepatu dan tas oleh suami dari Bu R. AD merasa senang karena ia mendapatkan sosok ayah lagi disana.



untuk bekerja menjadi TKW di Malaysia. VE tinggal di rumah bersama ayahnya, namun Ayah VE termasuk orang yang kurang memberikan perhatiannya terhadap anak. Sehingga VE merasa ayahnya tidak merawatnya dengan baik dan hanya memperdulikan kesenangan diri bahkan tidak bekerja dengan baik untuk membiayai keluarganya. Dalam keadaan seperti itu, nenek dan kakek VE dari ibunya datang menjenguk VE dan mengetahui bahwa VE tidak dirawat dengan baik. Maka kakek dan nenek VE memutuskan untuk merawat VE. VE merasa biasa jauh dari ibunya namun terkadang juga merindukan ibunya. Ketika sedang merindukan ibunya, VE hanya menangis tanpa sepengetahuan kake dan neneknya.

Ibu VE pulang 2-5 tahun sekali sesuai dengan kontraknya. Dan ketika pulang, Ibu VE hanya tinggal satu sampai dua bulan saja di rumah setelah itu kembali lagi bekerja. Hal itu berlangsung sampai VE kelas 4 SD. Saat itu Ibu VE pulang memperhatikan sikap dan perilaku ayahnya yang jarang sekali makan di rumah. Dan ibu VE memergoki di dompet ayahnya ada Foto perempuan lain dan juga perhiasan. Karena itu Ibu VE memutuskan untuk bercerai meskipun hal itu sebenarnya tidak dikehendaki oleh ayah VE. Namun Ibu VE cukup kecewa dan merasa bahwa yang bekerja keras juga Ibunya.

Setelah bercerai, Ibu VE kembali bekerja menjadi TKW dan segala biaya hidup VE ditanggung oleh Ibunya. Ayah VE hanya memberi uang saku saja kepada VE dan itu saja hanya sedikit. Satu bulan setelah

perceraian kedua orangtua VE, tiba-tiba Ayah VE datang menjemput VE dan memperkenalkannya dengan perempuan yang ayahnya sebut Ibu. Saat itu VE merasa bingung karena ia belum mengerti apa yang terjadi. Ia merasa bingung kenapa Ibunya berubah. Ia merasa bingung dan ingin bertanya kepada Ayahnya tentang apa yang terjadi namun ia tidak berani. Lama-lama seiring pertumbuhan dan perkembangannya VE mulai memahami keadaan keluarganya. VE tidak dekat dengan ayahnya sehingga komunikasi juga tidak terjalin dengan baik dan Ayah VE juga tidak memperhatikan perkembangan VE.

Masa kecil SD sering bermain di sawah bersama teman-temannya, hampir tidak memikirkan bahwa ayah dan ibunya tidak ada bersamanya. VE setiap harinya bermain dan jarang belajar. Namun terkadang VE juga merasa rindu dengan masa-masa kecilnya yang bahagia bersama kedua orangtuanya.

Ibu VE sekarang sudah menikah lagi dengan laki-laki yang berasal dari Bangladesh dan sudah memiliki seorang putra yang berusia 5 tahun. Ayah tirinya itu belum sekalipun datang ke Indonesia, saat ini adik VE tersebut tinggal bersama VE dan nenek kakeknya. Saat Ibu VE menikah lagi, Ibu VE tidak memberitahu VE sehingga VE merasa kecewa dan merasa tidak dianggap oleh Ibunya. VE sudah pernah menyampaikan kepada Ibunya agar tidak menikah dengan orang luar apalagi Ibu VE hanya dinikah Siri sehingga VE merasa ibunya hanya dimanfaatkan oleh ayah tirinya itu.











































benar. AD juga memahami kelebihan yang dimiliki sejak kecil. AD memiliki keterampilan menjahit lebih dibandingkan teman-temannya yang lain, dimana hal itu dikarenakan ia punya rasa ingin tahu tinggi saat kecil. Sehingga ia dapat belajar lebih cepat dibandingkan yang lain. Rasa ingin tahunya itu juga dipengaruhi oleh sikap positifnya menghadapi kesulitan-kesulitan yang datang setelah perceraian kedua orangtuanya. AD mampu memahami dengan baik dan bersikap positif dan produktif untuk memenuhi kebutuhannya tanpa menyusahkan ibunya lagi. Sehingga sejak SMP ia sudah mampu menghasilkan uang dari kemampuan yang ia miliki. AD juga cukup menyadari kekurangan yang muncul pada dirinya, namun ia mampu menjadikan kekurangannya itu sebagai motivasi untuk berprestasi. Dari gambaran tersebut AD dapat memenuhi beberapa karakteristik sehingga dapat dikatakan bahwa AD memiliki penerimaan diri yang cukup tinggi.

Sedangkan gambaran berbeda didapatkan dari subjek 2, VE sejak SMA sampai sekarang terkadang masih menyimpan rasa tidak terima terhadap apa yang terjadi dalam hidupnya. Rasa tidak terima itu menjadikan VE tidak puas akan kehidupannya sehingga ia menjadi merasa rendah diri dan kecil dibanding teman-temannya yang lain. Ia merasa banyak sekali kekurangan dalam dirinya sehingga tidak memahami apa kelebihan yang ia punya, padahal ia termasuk anak yang berprestasi dan juga pandai. VE juga seringkali menyimpan kekhawatiran akan tidak adanya seseorang yang dapat menerima keadaan dirinya dengan masa lalu yang baginya tidak mudah.

Meskipun demikian VE masih terus berusaha menerima semua yang telah terjadi dan tetap yakin bahwa Allah memiliki rencana baik untuk dirinya.

Jika dilihat kembali latar belakang kehidupannya, kedua subjek sama-sama mengalami kejadian perceraian orangtua. Sama-sama kurang mendapatkan kasih sayang dari kedua orangtua. Dan juga keduanya sama-sama diabaikan oleh ayahnya, namun letak perbedaan ada pada peran ibu, AD masih mendapatkan sedikit dukungan dari ibunya. Meskipun AD besar di panti asuhan dan ibunya sibuk bekerja, AD sesekali masih mendapatkan penguatan dari ibunya dengan nasehat-nasehat. Sedangkan VE sejak kecil sudah ditinggal ibunya pergi jauh menjadi TKW dengan sedikit sekali komunikasi dan hampir kurang sekali mendapatkan kasih sayang maupun perhatian dari ibunya. Dari gambaran tersebut VE kurang memiliki penerimaan diri dibandingkan dengan AD. Dengan kata lain, AD memiliki penerimaan diri lebih tinggi dibandingkan VE.

Selanjutnya untuk dapat disebut memiliki hubungan positif dengan orang lain, individu harus mampu memenuhi beberapa kriteria yaitu mampu menunjukkan sikap hangat dan percaya serta peduli kepada orang lain. Menunjukkan sikap empati, afeksi, dan memiliki keintiman yang kuat dengan orang lain. Subjek 1 adalah orang yang mudah bergaul dan cepat akrab dengan orang lain. Sejak kecil AD tidak ragu untuk memulai membangun hubungan dengan orang baru. AD juga menunjukkan sikap hangat dalam menjalin hubungan dengan teman. Bagi AD berkenalan

dengan orang-orang baru membuka kesempatan baginya untuk memperluas pemasaran kemampuan yang ia miliki.

AD memiliki empati yang cukup tinggi, ia mudah kasihan kepada orang lain. Pada beberapa kesempatan ia menjadi dekat dengan seseorang karena AD merasa kasihan. Kemampuannya yang baik dalam menjalin hubungan dengan orang lain mendukungnya memenuhi keinginannya membantu orang lain. Kemampuan yang ia miliki selalu ia bagikan kepada teman-temannya yang membutuhkan bantuan. Karena hal itu, teman-temannya menjadi sering pula membantunya dalam menyiapkan perlengkapan praktek saat SMK. Selain dengan teman AD juga punya pengertian yang besar terhadap perasaan ibunya yang membenci ayahnya. Meskipun AD juga sempat merasa benci dengan ayahnya yang telah mengabaikannya, AD tetap peduli untuk selalu mendoakan ayahnya.

Sedangkan gambaran berbeda pula didapatkan dari subjek 2, VE memiliki permasalahan yang besar dalam bersosial. VE merasa sulit menjalin hubungan dengan orang lain, bahkan ia dapat menilai negative orang baru karena ia memiliki kekhawatiran orang-orang dapat memberikan pengaruh buruk bagi dirinya. Sehingga ia cenderung menutup diri dalam pergaulan, VE sulit percaya kepada orang lain sehingga ia menjalin kedekatan dengan beberapa orang saja. Namun VE cukup menyadari kekurangannya itu, ia masih berusaha untuk dapat terbuka dan berupaya membangun hubungan baik dengan orang lain. Hal itu nampaknya sudah mulai ada perubahan seperti halnya yang disampaikan oleh teman satu pondok. Dibandingkan

dengan saat awal masuk kuliah, VE sudah mulai terbuka dari sebelumnya. VE juga memiliki keinginan untuk dapat menjalin komunikasi yang baik dengan Ibu maupun ayahnya dan keluarganya. Perbandingan kedua subjek menunjukkan bahwa AD lebih memiliki kemampuan membina hubungan baik dengan orang lain dari pada VE.

Berikutnya, untuk dapat memenuhi aspek kemandirian ini seseorang harus menunjukkan kemampuan mengatur hidup dan tingkah lakunya sendiri. Bebas menentukan nasib hidupnya, mampu mengambil keputusan secara mandiri, mengatur perilaku dan mengevaluasi diri dan mampu bertahan dalam tekanan sosial.

Pada penelitian-penelitian sebelumnya kemandirian menjadi salah satu dampak positif dari adanya perceraian orangtua. Hal ini begitu tampak dengan jelas pada subjek 1, AD sejak kecil sudah memiliki orientasi untuk mandiri. Di usia yang lebih kecil dibanding kakak keduanya, ia mau dan berani memilih tinggal di Panti asuhan sedangkan kakak keduanya lebih memilih tinggal dengan Ibunya. Saat SMP ia telah mampu menentukan apa yang ia inginkan di jenjang berikutnya. AD mampu mempertimbangkan sendiri apa dan bagaimana kehidupannya selanjutnya tanpa membutuhkan saran atau pertimbangan dari orang lain. Setelah melalui masa-masa buruknya AD mampu berubah menjadi lebih baik atas keinginannya sendiri tanpa dipaksa atau karena orang lain. Di usia remaja, saat teman-teman yang lain sibuk dengan bermain dan jalan-jalan ke mall ia lebih memilih

membantu ibunya di rumah. Saat teman-temannya senang berkumpul dan bersenang-senang ia lebih memilih membaca Al-Qur'an.

Namun hal yang sedikit berbeda tampak pada subjek 2, VE menjadi individu yang kurang percaya terhadap dirinya sendiri, ia menjadi peragu dan sangat membutuhkan peran orang lain untuk menguatkannya. Namun ia tetap mampu menentukan nasib hidupnya sendiri dan harapan serta keinginannya di masa depan. Namun ketika menghadapi masalah ia seringkali meminta pendapat teman dekatnya dan butuh waktu lama untuk bisa menyelesaikan permasalahannya. Dalam hal ini tingkat kemandirian VE lebih rendah jika dibandingkan dengan AD.

Setiap aspek akan memiliki keterkaitan dengan aspek yang lain, aspek aspek tersebut saling mendukung dan beririsan. Seseorang yang mandiri akan cenderung memiliki kemampuan penguasaan lingkungan. Seseorang dengan kemandirian yang tinggi akan tetap mampu bertahan tanpa dukungan dari orang lain, dengan kata lain ia tidak mudah terpengaruh oleh lingkungannya. Seseorang dapat memenuhi aspek penguasaan lingkungan apabila memenuhi kriteria mampu mengatur lingkungannya, memanfaatkan kesempatan, menciptakan serta mengontrol lingkungan sesuai kebutuhan dan nilai yang dimiliki serta mampu mengendalikan aktifitasnya di lingkungan.

Tampaknya AD cukup memenuhi kriteria tersebut, meskipun AD sempat terpengaruh oleh pergaulan yang menyebabkan ia terjerumus dalam kehidupan malam dan membantah orangtua namun ia dapat bangkit dan

segera menyadari kesalahannya. Hal ini tercermin dari kemampuan AD mempertahankan keinginan untuk memakai hijab. Selanjutnya hal itu menginspirasi ibunya untuk ikut memakai hijab. Hal serupa terjadi saat AD masih SMK, ia seringkali mengajak teman dekatnya untuk belajar dan juga mengaji bersama tanpa menghiraukan lingkungannya yang sibuk dengan kebutuhan bersenang-senang. AD juga mampu mendominasi keputusan yang ada di dalam keluarga. AD menjadi satu-satunya yang menghubungkan ayahnya dengan keluarga. Selain itu AD juga mampu memanfaatkan kemampuannya untuk membantu teman-temannya yang membutuhkan bantuannya dalam mengerjakan tugas.

Sedangkan pada subjek 2, VE adalah individu yang pasif, ia mampu mempertahankan aktifitas pribadinya dengan baik tanpa menghiraukan lingkungan. VE lebih sering hanya memberikan respon seadanya terhadap lingkungan. Namun selama ini VE cukup konsisten melakukan apa yang menjadikannya pribadi yang baik yang berjalan sesuai dengan norma dan tidak sekalipun perilakunya terjerumus dalam kenakalan remaja atau lain halnya. VE ingin menunjukkan bahwa sebagai anak dengan latar belakang keluarga *broken home* ia tetap mampu menjadi pribadi yang positif. Konsistensinya itu menyebabkan ia menjadi mudah berpikir negatif pada orang baru, ia khawatir akan mendapat pengaruh buruk dari orang-orang yang baru ia kenal. Dalam hal ini tampak perbedaan antara subjek 1 dan subjek 2 adalah sikap AD yang mudah akrab dengan orang lain terkadang menjadikannya lupa bahwa teman dapat memberikan pengaruh negatif bagi

dirinya, sedangkan sikap tertutup dan berhati-hati VE menjadikannya tetap mampu konsisten dengan dirinya yang taat pada norma dan tak terpengaruh oleh lingkungan. Dari kedua subjek tersebut masing-masing memiliki kelebihan dan kekurangan, namun jika dilihat dari banyaknya karakteristik yang terpenuhi maka AD memiliki tingkat penguasaan lingkungan lebih tinggi dibandingkan VE.

Kesehatan mental salah satunya ditandai oleh adanya keyakinan bahwa hidup memiliki tujuan dan bermakna. Individu yang berfungsi secara positif memiliki tujuan hidup yang jelas, terarah yang membuat hidupnya bermakna. Individu juga mampu memahami peristiwa yang terjadi di masa lalu memiliki makna. Pada kedua subjek sama-sama memiliki tujuan hidup yang sama yaitu tidak akan mengulangi apa yang terjadi pada kedua orangtua mereka. Hal tersebut menjadikan keduanya sangat berhati-hati dalam memilih pasangan. Pengalaman yang terjadi di masa lalu mereka anggap sebagai pelajaran berharga agar tidak terulang. Dan juga dapat menjadi pelajaran yang bisa mereka bagikan untuk orang lain agar tidak mengalami apa yang mereka alami.

Terakhir, individu yang berfungsi positif harus memenuhi kriteria sebagai pribadi yang berkembang. Individu yang memiliki pengembangan pribadi yang tinggi mampu melalui tahapan perkembangan, terbuka pada pengalaman baru, menyadari potensi yang ada pada dirinya, melakukan perbaikan dari waktu ke waktu, dan memiliki pengetahuan yang bertambah.



Gambaran pengembangan pribadi pada subjek tampak sejak ia kecil, AD memiliki keingintahuan yang tinggi. Sejak SD ia sudah dapat menjahit karena ia sering bertanya kepada ibunya. Selain itu untuk mengembangkan kemampuannya menjahit, saat SMP ia sudah memiliki keinginan untuk sekolah SMK tata busana. Usahnya lagi terlihat dari senangnya ia menggambar saat waktu luang atau membaca buku-buku fashion untuk menambah wawasannya, Tidak berhenti disitu, AD pernah terjerumus dalam kenakalan remaja, ia sering keluar malam dan bolos sekolah. Namun kemudian ia menyadari ia berjalan di jalan yang salah. Dan AD terus memperbaiki diri perlahan hingga AD kemudian tertarik belajar Al-Qur'an dan kitab-kitab lain untuk memperdalam ilmu agamanya. Hingga sekarang ia sedang menempuh hafidz Qur'an di Griya Qur'an. AD juga sempat mondok di Depok, Jakarta untuk mengikuti program Tahfidz Qur'an 20 hari di bulan Ramdhan. Dari gambaran tersebut AD memiliki tingkat pengembangan pribadi yang tinggi.

Subjek 2 merupakan individu yang pasif, ia cenderung melakukan hal-hal yang ada didepan saja. Namun VE mempunyai keinginan untuk dapat melanjutkan S2 dalam upaya menambah pengetahuannya. VE juga merupakan pribadi yang melakukan perbaikan diri, VE berupaya menjadi individu yang lebih terbuka sehingga memudahkannya menjalin hubungan dengan orang lain dan juga orangtuanya. Dari kedua gambaran tersebut tampak bahwa AD sedikit lebih mampu memenuhi karakteristik pengembangan pribadi dibanding VE.

Pada kedua subjek dalam beberapa aspek memiliki perbedaan, perbedaan tersebut terjadi disebabkan oleh beberapa faktor. Pada dimensi Penerimaan diri AD lebih tinggi dibandingkan dengan VE karena AD memiliki dukungan dari orangtua yang lebih dibanding VE. Sedangkan Usia mempengaruhi tingkat *psychological well being* AD dan VE pada dimensi kemandirian. Hal ini tampak pada semakin bertambah usia, kedua subjek mulai memikirkan tanggung jawab pribadi mereka saat ini yang telah memasuki masa dewasa awal. Dimana masa dewasa awal salah satu tugasnya adalah meninggalkan rumah dan perkembangan karir. Faktor religiusitas tampak pada AD, tingkat pengembangan pribadinya meningkat seiring dengan upayanya memperdalam pengetahuannya agamanya dengan mengaji dan menghafal Al-Qur'an.

Sebagai individu yang sama-sama memiliki latar belakang keluarga *broken home* kedua subjek memiliki persamaan sikap terkait dengan pemilihan pasangan yang menjadi tugas perkembangan masa dewasa awal. AD dan VE menjadi individu yang selektif dan penuh pertimbangan dalam memilih pasangan karena pengalaman yang terjadi pada kedua orangtua mereka.